











LE TALLUD le mag' Hors-série - Octobre 2019 La Trame Verte et Bleue



Chères Talludéennes, chers Talludéens,

Je vous devine inquiets de voir tous ces « patchs », logos de collectivités et associations orner le titre de notre rendez-vous de lecture qu'est « le Mag' ».

Nous n'avons pas été « rachetés », nous n'avons pas vendu notre âme, mais pour construire de grandes et belles choses, il faut savoir jouer collectif, et chacun le sait, l'union fait la force!

Le magnifique dessin qui précède cet édito vous donne une des perspectives, une des réalisations, du grand projet qu'est la Trame Verte et Bleue (TVB). Il vient s'inscrire dans un paysage bien plus étendu que notre Commune, et concerne, implique nos voisins et même plus loin. Autant dire que nous sommes un maillon d'une grande chaine, mais un maillon essentiel.

Si nous revenons à ce dessin, ci-dessus, il est l'illustration de ce que sera le site de la Vernière réaménagé dans sa partie basse, où coule le Thouet. Réaménagement qui a fait couler beaucoup d'encre et s'assécher les langues de nombreux bavards, diserts sur ce point de vue, pas toujours partagé. C'est le lot de tout changement, lorsqu'une page de notre modeste Histoire, celle de notre Village, se tourne.

C'est une des raisons qui a motivé cette édition spéciale du LTLM, afin de vous expliquer, accompagner, éclairer sur ce que la TVB est et son impact, actuel et futur.

Quelques mots, quelques vues qui si elles sont insuffisantes, pourront être complétés au gré de nos rencontres qui sont autant d'échanges ouvrant sur des discussions si essentielles dans notre Vie de Village.

Cette trame Verte et Bleue est et sera le fruit d'un travail mené de concert avec les parties ici représentées par leur logo, et nous avons eu un réel plaisir et pu bénéficier de grandes compétences grâce à ces partenariats. Un grand merci à elles et aux acteurs très locaux qui ont bien entendu tenu un vrai rôle dans cette réalisation.

Les projets rendent la vie vraiment chouette au Tallud! Ce n'est pas fini...

Didier VOY, Maire, & son Conseil Municipal

LA TRAME VERTE ET BLEUE, C'EST QUOI ?

A l'origine, c'est une idée, qui s'est transformée en projet car bien des personnes ont ressenti la nécessité « d'y aller », dont les principaux dirigeants de nos collectivités.

Une idée simple et belle : la TVB vise à restaurer, rétablir, les continuités écologiques nécessaires au bon fonctionnement des écosystèmes et aux cycles biologiques des espèces. Elle permet aussi de favoriser le cadre de vie tant pour les espèces animales et végétales que pour l'Homme.

En 2015, la région lance donc un appel à projet, avec la volonté de constituer un groupe d'acteurs volontaires, citoyens, associations, qui proposera un plan d'actions en faveur de la biodiversité. Une démarche qui s'inscrit, qui plus est, au cœur même de la démocratie participative.

2 phases sont décidées pour le lancement :

- Phase 1 : reconnecter les espaces entre eux, favoriser les espèces, en rédigeant des fiches actions cohérentes.
- Phase 2 : mettre en œuvre ces actions,

La commune, votre Commune, décide de se lancer dans celle aventure et donc de s'appuyer sur le principe que, de façon concertée, le travail sera élaboré par et pour les acteurs du territoire. C'est parti, et forts de nos convictions, de vos soutiens et contributions, de l'appui d'expert et de maîtrise d'œuvre, nous actons de lancer des groupes de travail ... et d'action. Nous présenterons ci-après quelques étapes, actions, conduites et réalisées afin de tendre vers l'objectif fixé par la TVB.

REALISER DES INVENTAIRES

Sans partir d'une page blanche, nous nous devions de répertorier l'existant.

Tout en engageant une réflexion sur des actions favorables à la biodiversité, la commune a souhaité parfaire sa connaissance des espèces animales sur son territoire.

Deux études ont été commandées, et bien que surprenante pour la 1ère, révélatrice de l'importance de l'impact de la présence des espèces sur un territoire.

La première, auprès de Deux-Sèvres Nature Environnement (DSNE), sur les chauves-souris : un diagnostic des bâtiments publics et une soirée d'écoute des chiroptères a permis d'identifier 10 espèces au total sur la commune, qui aurait su dire, affirmer que le Tallud était « Batman Village » ? Un label que nous allons très bientôt nous voir décerner, avec une connotation bien sérieuse évidemment,

En aparté:

La chauve-souris, un animal méconnu



Les chauves-souris, seuls mammifères à pouvoir vraiment voler. Trop souvent victimes de fausses croyances, elles sont jugées, chassées, exterminées. Pourtant, ce sont des animaux inoffensifs. Les chauves-souris jouent un rôle très important dans l'équilibre écologique en agissant comme un véritable « insecticide » naturel : elles sont en effet capables de manger un tiers de leur poids en insectes, en une seule nuit, d'avaler des milliers de moustiques, ceux-là mêmes qui peuvent faire de nos nuits un enfer ; jetant le même dévolu sur les chenilles et papillons. Meilleures que tous les Baygon, rouge, vert ou jaune.

Le deuxième inventaire, plus commun, a consisté à inventorier les oiseaux sur le site d'Empince. Il a été réalisé par le Groupe Ornithologique des Deux-Sèvres (GODS)

Des résultats que nous ne vous livrerons pas ici, mais disponibles à la Mairie, ont révélé que de très nombreuses espèces nichaient ou passaient par ce site. Chacune nécessite un réel intérêt, une attention dans nos actions et une curiosité qui leur permettront de continuer à faire d'Empince leur nid douillet.

QUELQUES CHOUETTES ACTIONS



Des nichoirs

Connaître, c'est bien. Protéger c'est mieux! Dans cet esprit, des nichoirs pour accueillir la faune utile (oiseaux, insectes pollinisateurs...) sont créés par les élèves de l'école du Tallud. Dans un esprit joyeux et constructif, les enfants ont pris le marteau, sous l'œil bienveillant, guidant de nos personnels techniques (joli bonnet Catherine!).

Le gîte et le couvert

Quoi de plus normal d'offrir aussi de la nourriture aux animaux qui ont élu domicile chez nous afin de les (sauve)garder? Des jachères fleuries et apicoles ont donc été semées pour les insectes mais également pour le plaisir des yeux comme sur la photo ci-contre (lotissement de la Couarde).





Associer les générations futures

Les enfants sont l'avenir de l'humanité. L'école « Le chant du Thouet » a donc été impliquée dès le début du projet à travers de nombreuses actions. L'une d'elles, « Un carré pour la biodiversité », a permis aux enfants d'observer la faune et la flore spontanées sur un espace délimité et non entretenu.

Charité bien ordonnée....

Je dis ce que je fais, je fais ce que je dis. Tout le monde en rêve. Cette maxime est un des leitmotive de nos actions. Nous prônons des principes que nous mettons en œuvre. A ce titre nos actions s'inspirent largement, à défaut de pouvoir se coller stricto sensu à chaque règle ou volonté, de l'objectif « environnemental » de la TVB.

Exemple sur les achats de matériels et matériaux, orientés vers des outils et machines adaptées et respectant l'environnement et l'écologie. Reprise de technique « ancestrales » et utilisation de matériaux locaux et naturels, à l'exemple de la fabrication cette barrière traditionnelle, ou la formation (certiphyto) des agents.



Des Abeilles et des Hommes

Plusieurs ruches (3) ont été installées sur la commune. Un enclos a été construit pour sécuriser l'accès des abeilles mais aussi les visiteurs de ces travailleuses hors pair. Un agent, Thierry, formé aux techniques de l'apiculture, et grâce à tout cela, pas moins de 24kg de miel ont été récoltés la première fois, pour le plaisir des enfants de l'école, spectateurs, et celui de leurs papilles. Ils ont ainsi reçu chacun un pot de miel.





Des tondeuses écologiques

Vous avez certainement aperçu autour du Thouet ces toutes petites boules de poils sombres. Si mignon et tellement efficace, le mouton d'Ouessant et des ânes entretiennent le milieu de façon écologique. Ovin originaire de l'île bretonne éponyme, se contente de peu. Il appartient aux races dites rustiques et est le plus petit mouton du monde. Attention à ne pas le confondre avec les ânes croix de Saint André qui pâturent aussi à leurs côtés...

La chaussée d'Empince



Le projet de renaturation du Thouet suit son cours. Non pas celui d'un long fleuve tranquille, même d'une paisible. Il avance et prend peu à peu une nouvelle forme, laquelle la nature reprend ses droits, repositionne ses espèces et son tracé qui rendront à cet endroit ses formes d'antan, celles d'avant. Qui surtout. n'engageront ni Commune, ni encore ses concitoyens, dans des devoirs d'entretien couteux. (€)responsable, oui!

Un peu d'info?

Vive la ronce!

Que d'efforts en vain développés par les jardiniers pour s'en débarrasser! Réjouissez-vous de sa présence : elle d'attirer permettre pollinisateurs et autres espèces utiles. Les mésanges adorent y nicher. Les buissons de ronces créent aussi un corridor permettant aux animaux les plus vulnérables de traverser des sans s'exposer territoires Antioxydante prédateurs. antivirale, elle a également la réputation de prévenir les maux de l'hiver et les caries dentaires. Enfin, elle vous offre généreusement ses fruits sucrés à souhait.





La haie, symbole de Gâtine

Des plantations de haies ont été réalisées par les enfants de l'Ecole Le Chant du Thouet.

En parfaite entente avec les agents, et l'aide de bénévoles, la sensibilisation des plus passera leur jeunes par implication dans la réalisation de ce qui deviendra un élément patrimonial, qu'ils sauront apprécier et sauvegarder. Dans le même temps, la commune a souhaité inventorié les haies de son territoire en partenariat avec l'association Prom'haies. De nombreux bénévoles, la plupart connaissant parfaitement « le coin », ont répondu présents afin réaliser très nombreux ces relevés de terrain.

Dites, Maman-Papa, c'est quoi donc, à la fin, la Trame Verte et Bleue?

La TVB, c'est un grand et vaste projet, des réalisations, des discussions, mais surtout l'art de travailler ensemble, de fédérer, de mutualiser.

Nul besoin d'être expert ou fin technicien, l'accompagnement, la formation, l'apprentissage, la découverte sont aussi des états, des qualités, essentiels à la dynamique de ce projet.

Comme les jeux, l'intergénérationnel est la clé de voute.

Transmettre, expliquer pour s'approprier.

Ce nous gérons aujourd'hui et ce que nous vous laisserons demain. Ces formes d'héritage doivent nous sensibiliser dans nos intentions afin de poursuivre et de construire la Nature, le Monde dans un futur qui sera le vôtre demain.

Beaucoup de travail en perspective, si Paris ne s'est pas faite en jour, le Tallud non plus!

LE TALLUD, à l'heure des manifestations ... à venir

Un calendrier de fin d'année de folie, et ce sera [deja] 2020 !!!

Du samedi 9 Novembre au samedi 7 Décembre – Vernissage le Samedi 9 Novembre à 11h00 Expo photo – « PORTRAITS DE GENERATION » (Jessica MENARD)

Mairie du Tallud - salle du conseil - Accès gratuit

Lundi au vendredi 8h15-12h15 / 15h30-17h30 - samedi 10h00-12h00

Jessica, photographe professionnelle installée sur notre commune, nous révèle la génération « senior » sous des angles aussi surprenants qu'inattendus, mais toujours avec tendresse et bienveillance. Des Papys et des Mamys, mannequins improvisés, qui se sont prêtés au jeu des shootings, du travail de la lumière, de la pose plus ou moins conventionnelle, mais avec un naturel charmant et un résultat final original et magnifique. Cette expo tournera ensuite sur la Gâtine et même plus loin dans le département.

En régional de l'étape, Jessica nous offre la primeur de ce très beau travail.

Samedi 7 Décembre - TELETHON - Randonnée à la découverte du Tallud

Découvrir la Commune, ses lieux remarquables, certains cachés ou méconnus, son histoire, et des surprises, au profit d'une très belle action.

Accueil et inscriptions à partir de 9h00 - café et grignoteries pour prendre des forces.

Départ à 10h00 – Retour aux alentours de 12h00 pour un moment de convivialité autour d'un ravitaillement gourmand de produits locaux : vin chaud - soupe - rillettes - fromage - pommes. Participation minimum (à votre bon cœur !) par marcheur :

7.50 € / adulte & 2.50 € / enfant < 12 ans

Recette intégralement reversée à l'AFM Téléthon. Marcher pour de bon, marcher pour du bon!

Dimanche 8 Décembre - MARCHE DE NOËL - Place de l'Eglise - à partir de 9h00

La ferveur de Noël s'emparera une nouvelle fois de nos âmes d'enfants et de notre village pour une journée de folie, marquée cette année par la Féerie Vénitienne.

Des commerçants, producteurs, artistes, doigts de fée, qui vous permettront de remplir votre hotte de Noël, ou de mettre de bons produits dans vos casseroles sous la hotte.

Des animations, des jeux, des surprises et des cadeaux, pour les petits et les grands.

Un cocktail digne d'une potion, celle de la magie de Noël.

Cette année, ouverture d'un bar à huitres à déguster sur place pour un apéritif du pêcheur! Possibilité de restauration sur place, restaurant traditionnel (réservation conseillée), traiteur, pizza, ou cuisine créole, vous aurez l'embarras du choix pour mettre en fête vos papilles.

Samedi 4 Janvier - VŒUX DU MAIRE

Nous lancerons ensemble cette 2ème décennie du 2nd millénaire autour d'un verre et de quelques douceurs.

Revenant sur les moments qui ont fait 2019, en s'inscrivant sur ce nouvel exercice 2020 porteur d'échéances essentielles à notre vie locale.

Une très jolie et heureuse fin d'année à Toutes et à Tous, N'attendons pas le 4 Janvier pour se souhaiter plein de belles choses et des moments de Bonheur « en veux-tu, en voilà !!! »

Le Tallud, bouge pour vous!